

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San. José de Costa Rica, 22 de Marzo de 1895.

Núm. 376

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

Queda encargado de la Administración de este diario, don Emilio Alpizar A.

EL DIARITO

ENFERMOS.

Sentimos mucho que la apreciable señora doña María Tinoco de Jiménez continúe enferma en Cartago, lo mismo que don Ernesto Foster.

Deseamos su pronto restablecimiento.

EL DORADO.

Este es el punto de reunión de la sociedad cartaginesa. En este lujoso establecimiento se hallan reunidos en magnífico Club y una excelente Barbería.

Los propietarios son los conocidos barberos, don Basilio Paniagua y don Jesús Cubero, á quienes recomendamos por su fino trato.

SE ENCUENTRA

Entre nosotros el señor don Rafael Ramoneda, representante de la afamada casa de comercio Gumana & Viñas de Barcelona.

JEFE POLITICO.

Don Pedro Ávila ha sido nombrado Jefe Político de Palmares en reposición de don David Méndez.

Deseamos que el señor Ávila haga muchos bienes á Palmares y confiamos en su patriotismo. No debe, por lo pronto dejarse llevar de ciertas indicaciones del señor Cura, que quizá no le harán mayores bienes. Esto se lo indicamos por el bien general.

INCENDIO.

Anoche se puso en alarma la parte O. de esta capital con un incendio que tuvo lugar por las vecindades del Hospicio de Locos. Pensábase que la casa de don Juan Rojas era la que ardía, pero por fortuna no fué así, era un cañal.

TEATRO NACIONAL.

El letrerito, "Se prohíbe la entrada," que aparece en las puertas del Teatro Nacional en construcción, nos parece que ya está por demás, desde luego que el señor Velazquez, Director General de obras públicas, según nos han informado, no halla razones para impedir que el público vea los trabajos que se ejecuten y admire los mejores materiales del arte.

INDUSTRIA RATONERA

En Kirkaldy, pequeña ciudad de Escocia, ha habido un individuo bastante paciente para calcular que un ratón anda ó puede andar en un día de 16 á 18 kilómetros, y que haciéndole mover una máquina puede hilar cierta cantidad de algodón, representando su trabajo un valor de 850 francos al año. Ha calculado igualmente que el alimento de este animal puede costar 60 céntimos en el mismo lapso, empleando para ello la harina de avena y que descontando francos 125 por el deterioro de la máquina queda una ganancia de francos 625 por ratón.

En consecuencia ha emprendido una explotación en grande con algunos miles de estos domésticos roedores que tanto abundan en América y en todas partes, siendo probable que para ello, puesto que es un simple obrero, haya necesitado de ocurrir á la formación de una compañía y será de verse el establecimiento.

Parece, sin embargo, que no se ha tenido

en cuenta en los cálculos anteriores, el seguro de vida que había de pagar por tan numerosa población, los gastos de aseo de sus habitantes que, por su naturaleza, no despiden un aroma agradable.

(De *La Verdad*)

COMUNICADOS

En el número 371 de este periódico que vió la luz el sábado 16 del que cursa felicitando al joven don Cleofas Salas, por haber sido nombrado escribiente de la Jefatura; magnífico ha sido tan alto puesto y creemos que con esto ya será otra cosa los negocios de dicha oficina, y ya veremos si así se cumple con lo dispuesto por el señor Ministro de Gobernación; tal como registro de Policía concerniente á los cuadros de personas juzgadas por faltas y demás, pues creo que Santo Domingo, ó sea la villa no esté á mejor altura que la villa de San Ramón, y si puede estar al tanto respecto á trabajos puesto que si el Gobierno pagó es porque los negocios de oficina anden en debida forma respecto á cumplimiento con las disposiciones Gubernativas, así de este modo iremos poniendo al público las morosidades que á este respecto se notan á cada instante y cada día.

EL CORRESPONSAL

San Ramón, Marzo 16 de 1895.

MISCELANEA

NUMEROSA PROLE.

En EL CRONISTA de Panamá, encontramos el siguiente suelto:

“Acaba de llegar á Barcelona (España) un vapor con 268 personas pertenecientes á una misma familia, cuyo jefe ha vivido ya la friolera de 104 años y cuya descendencia habida en tres matrimonios, es como sigue: 89 hijos, 16 mujeres y 23 hombres. De éstos, 39 vástagos, 1 mujer y 6 hombres son solteros, 9 mujeres y 13 hombres casados, y 6 mujeres y 4 hombres viudos: 18 nietos: mujeres 22 casadas, hombres 39, todos solteros, todavía 3 tataranietos. A esta numerosa prole hay que agregar 72 personas, entre yernos y suegras.”

SATISFECHO debe estar el señor Gavidia, jefe del Partido que en el Salvador se

llama Parlamentario. “El Índice”, órgano de dicha agrupación, publica una composición que la señorita Pilar Mendoza dedica al poeta y de la cual tomamos los párrafos siguientes:

“Escabroso encuentra el camino pero no desmaya, sigue adelante, dejando por donde quiera los frutos de su ciencia infusa, é impulsando el progreso.”

“Vedlo, allá va; es muy conocido; lleva el rostro pálido y decardo; su traje es raído, y sus ojos apagados, sombreados por dos grandes ojeras, le dan un aire encantador. ¡Pobre poeta! yo te venero y te bendigo porque sufres mucho en este mundo. La saeta del vulgo necio te escarnece; pero tu, siempre superior, caminas por sendero desconocido en cumplimiento de tus designios.” No te pierdas. Sigue tu marcha, cantor divino, sigue poeta.”

GUATEMALA.

—El 1º del presente mes “La Nueva Era” se presentó engalanada con grabados que dan á conocer á varios jefes de China y el Japón.

La juventud de la capital está organizando un Comité que se encargue de levantar una suscripción voluntaria, para obsequiar con una medalla de oro al conocido educacionista Doctor don José María Izaguirre.

—La Comisión Permanente acordó citar á los Representantes del Pueblo para que el 22 del mes corriente, á las 5 p. m., se reúnan en el Palacio del Poder Legislativo, á celebrar la primera Junta Preparatoria, á fin de que se inauguren las sesiones de la Asamblea el día 1º de marzo próximo. La Secretaría ha hecho la excitativa del caso.

LA GENERACION DEL DIABLO.

Según cuenta la tradición, al diablo se le ocurrió una vez cometer la más grande de las locuras:—contraer matrimonio. Su imperio es bastante dilatado, y aunque no faltarían en el infierno lindas y amables muchachas que pudiesen hacer aún al diablo uno de los seres más felices, no encontró, sin embargo, en él ninguna que le conviniese.

Convencido de que no encontraría allí su novia, resolvió dirigirse á nuestra tierra, y he aquí realizado el antiguo proverbio de la Biblia: “Buscad y encontraréis.” Satanás encontró su compañera entre las hijas de los hombres! La afortunada que dió su preciosa

mano al príncipe del infierno, se la llamaba señorita *Impiedad*.

Muchos años vivieron los dos esposos en la más completa felicidad. Un día, impedido por un acceso de nostalgia, el buen padre se decidió á abandonar la tierra y dirigirse á su patria. Como padre amoroso que era, no quiso irse sin dejar colocadas sus hijas (eran doce), de la manera siguiente:

La Ambición, su hija mayor, la casó con un rico hidalgo.

La Avaricia, con un comerciante.

La Brutalidad, con un campesino.

La Envidia, con un artesano.

La Hipocrresía, con un cortesano.

La Locura, con un soldado.

La Pobreza, fué la mujer de un maestro de escuela.

La Injusticia, fué la fiel compañera de un juez.

La Prodigalidad, formó un par con un joven, heredero de una gran fortuna.

La Crueldad, según la voluntad de su padre, fué la querida de todo el género humano.

La Vanidad y la Venganza, las dejó el diablo al bello sexo, porque no pudo encontrarles marido.

Hasta hoy ninguna de las hijas del diablo ha abandonado á su esposo.

EL JURADO

COMO LO JUZGAN EN FRANCIA.

Con motivo de uno de esos veredictos absolutorios de que tan pródigos se muestran los Jurados, L' ECHO DE PARÍS publica una interesante crónica de M. E. Lepelletier, que termina con estas apreciaciones sobre los Tribunales de hecho:

"El jurado es una magistratura peligrosa, incapaz ó injusta. Insisto en demandar la supresión de esta institución y su reemplazo por una magistratura especial de criminalistas, que proceda con arreglo á datos científicos, que haya estudiado prácticamente la criminalidad en su medio ambiente, en la cárcel y en los presidios, como el médico sigue en el hospital el curso práctico, complemento de sus estudios de la Facultad. Estos jueces criminales que no se ocuparían jamás en asuntos civiles, deberían consagrarse al estudio del espíritu humano, de los sentimientos, de las ideas, de las costumbres y de las pasiones.

"Los magistrados del porvenir deberán ser, no sólo jurisconsultos, sino psicológicos, fisiólogos, filósofos. ¡Cómo nos compadecerán las

generaciones futuras por nuestro Jurado, más ridículo y menos útil que la Guarda Nacional de Luis Felipe! Hay que desarmar á Prudhomme completamente. Con su sable podía hacer reír; cuando se le ve con la espada de la justicia en la mano, da miedo."

**

LA MUJER EN LA COCINA.

Decía el gran Caréme, que la cocina debía figurar entre las bellas artes, en quinto lugar, tanto para impulsar el desarrollo culinario, como para estimular á la mujer, ya sea rica, pobre, bella ó potertada, á adquirir todos los conocimientos teóricos y prácticos sobre la cocina, porque sobre ser útiles, la enaltecen, si sabe mandar al par que ejecutar, y porque por su medio fácil es que, en ocasiones no remotas, pueda salvar las dificultades de ella y la familia, si la veleidosa fortuna es como siempre tan instable. Y aunque no lo fuera, razón me darán mis lectoras más refractarias al trabajo, si me permiten que dos palabras les diga al oído:

¿Queréis ser casadas? Sí, sí, sí... responden toditas.

Pues, bien; los hombres gustamos unos de la música, otros de la política, otros de la lectura... y hasta de no hacer nada, otros; pero en el mundo no hay un solo hombre que, aunque tenga afición por todo ó por nada, le haga una mala cara á un buen plato.

A ULTIMA HORA.

El gran Enireb nos ha manifestado que el domingo dará función en Cartago. No dudamos que dadas sus sorprendentes habilidades como prestidigitador, por lo que ha obtenido numerosos aplausos y felicitaciones, ganará muchos laureles y muchas pesetas en la simpática Provincia.

GUILLERMO REITZ ARQUITECTO.

Tiene su despacho en la casa de doña Dolores v. de Alvarado.

UN TENEDOR DE LIBROS

quetiene muchos años de práctica y muy buenas recomendaciones desea colocarse.

En la casa de don Eduardo Pechet informarán.

HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.
Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.
La comida es inmejorable los precios muy bajos.
Avenida 6ª, frente á la Ferretería de Lahman.

A V I S O .

He resuelto vender mi casa número 486, situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento "El Cometa".
Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R.
María Otárola de Ordoñez.

A V I S O .

GRACILIANO CHAVERRI M.,
Maestro Titular de Primera Enseñanza
Da lecciones á domicilio en todas las

asignaturas de los Programas Oficiales, á precios módicos
Se hace cargo también de cualquier trabajo de pluma y contabilidad.
Calle de la Plaza Nueva, frente á la botica del Doctor Zamora.

SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, á 50 varas del parque y en uno de los puntos mas elegantes de nuestra ciudad.
En esta imprenta se informará. Precios moderados.

SOLICITUD

Una persona sumamente honrada que puede dar buenas recomendaciones, desea ocuparse como portero en alguna oficina ó casa de comercio.
Garantizamos que quien lo ocupe no quedará descontento.
En la Redacción de este Diario se informará.

LEONIDAS PACHECO

ABOGADO Y NOTARIO,

Tiene su oficina en el local antes ocupaba por los abogados don Manuel y don Gerardo Echeverría, Avenida Central.
San José, Enero de 1895.

" QUINTETO CALDERON "

Pongo en conocimiento del público, que he formado en esta capital un quinteto compuesto de flauta, violín, clarinete, contrabajo y piano; y que de esta fecha en adelante; esta-

rá á la disposición de quien lo solicite para tocar en bailes, serenatas, casamientos, reuniones, paseos de campo, ó en cualquier acto en que se quiera ocupar. El repertorio de quinteto se compone en su mayor parte de piezas inéditas y nuevas.
Garantizo puntualidad y precios equitativos.
San José, 22 de Enero de 1895.

PEDRO CALDERÓN NAVARRO

7ª av. oeste nº 558

Se darán referencias en esta oficina y en "La Espiga de Oro", de don Tomás García.

GUERRA CON COSTA RICA!

Tengo en comisión la venta de unos bastones de MARFIL VEGETAL, los cuales venderé á precios moderados. Compró estampillas de esta República selladas y del resto de Centro América, á muy buenos precios.
EMILIO ALPÍZAR A.—Imprenta de "El Progreso", oficina de *El Diarito*.

ELISA Mc MAHON

Da sumamente baratas clases de inglés en casa de doña Filomena de Segreda

MANUEL BEJARANO,

N O T A R I O

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.
San José, Enero de 1895

ALUMBRE.

5 QUINTALES

El que los necesite puede dirigirse á la Redacción de este diario donde darán razón.
Tip. *El Progreso*